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上个世纪80年代，哥伦比亚大毒枭巴勃罗出于猎
奇在私人庄园饲养了几头河马。数十年过去，这些外
来物种因没有天敌而肆意繁衍，威胁当地环境与生命
安全，最近哥伦比亚政府宣布将对其进行选择性捕
杀。其实在官方出手前，当地人也探讨过如何处理这
些巨兽，其中一个方案就是“杀了吃肉”。有居民曾烹
煮过意外触电身亡的河马，据说味道还不错。这名哥
伦比亚人“吃河马”是个人行为，而在人类历史上，有
一个国家差点因为“缺肉”开办“河马牧场”，这个国家
就是美国。

据美国《史密森尼》杂志记载，19世纪80年代，原
产于南美亚马孙流域的凤眼莲（俗称“水葫芦”或“水
中风信子”）被引入美国南部，掀起一波栽培热。然而
这股热潮很快演变为一场“物种入侵”——它们像病
毒一样在路易斯安那州和佛罗里达州野蛮生长，滋养
蚊虫、杀死鱼类、阻塞航道，变成为祸一方的环境公
害。“植物危机”尚未解决，美国又上演了一出“肉食危
机”——受饲料价格上涨、北美野牛濒临灭绝等多方
面因素影响，大众阶层能消费得起的肉食品出现严重
供应短缺。

面对这些问题，美国军人弗雷德里克·博纳姆提
出了一个解决办法：从非洲引进河马，用河马肉补充
美国肉食市场。如果将它们饲养在凤眼莲泛滥成灾
的地方，刚好能让它们将凤眼莲当食物，一举两得。
他对这一计划非常自信，因为鸵鸟、骆驼、猪等动物都
不是美国本土物种，却很容易就适应了当地的自然环
境。

博纳姆的人脉非常广，总统西奥多·罗斯福也是
他的好友。罗斯福本身是狩猎爱好者，对这个方案非
常看好，曾表示要“尽全力支持”。方案完善期间，博
纳姆还专程拜访罗斯福，得到其“正式背书”。这一事
件很快也引起了美国媒体的注意，当时《纽约时报》将
河马肉称作“湖牛培根”。

不少人支持博纳姆的计划，1910年3月，美国议员
罗伯特·布罗萨德向国会提交了“河马法案”，提出“河
马牧场”计划。布罗萨德表示，这种“饥饿的食草动
物”能有效清理肆意生长的水生植物，养肥后可送去
屠宰场。“河马牧场”范围内每英亩的凤眼莲产量约为
30吨至50吨，足够它们食用。在听证会上，布罗萨德
还特意邀请一名南非军人兼资深猎手弗里茨·杜肯为
河马肉“作证”。杜肯表示，他早年靠吃河马肉为生，
因为这是他们最容易捕获的猎物——河马的行动轨
迹很容易预判，它们只会“追着食物走”。至于河马肉
味道如何，研究人员威廉姆·埃尔文称，它的口感就像
是“猪肉和牛肉的混合”。有媒体报道称，一旦“河马
法案”通过，美国将不会有人再过“没肉吃”的日子。

然而该法案最后因为一票之差未能通过，“河马
牧场”化作泡影。事后有专家表示，这一计划幸亏没
有实施，河马体形庞大，它们如同坦克一样的身躯能
轻松撞倒牧场围栏。河马的脾气也不太好，有统计显
示，河马是全球“十大最凶猛动物”之一。至于消灭凤
眼莲，专家表示，水生植物只是河马日常食谱中的一
小部分，况且凤眼莲营养成分极少，对河马来说顶多
算是“减肥餐”。此外，河马在水中排出的大量粪便会
严重污染环境，造成本土鱼类和植物死亡，甚至引发
新的生态危机。

布罗萨德曾考虑再次提案，但时局变化，受战争
等因素影响，“河马法案”最终被束之高阁。后来物流
体系和冷冻技术日趋完善，美国国内肉食供应越发充
足，引入外来物种的设想逐渐被全社会淡忘。
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在30个国家留下700座建筑

建成巴黎铁塔埃菲尔回击质疑
缺肉吃，
美国议员曾提案“养河马”

2023 年12 月27 日是古斯塔夫·埃菲
尔逝世100周年，从法国到全世界，从媒体
到建筑界掀起一波纪念热潮，纪念以其名
字命名的巴黎铁塔，纪念他在30个国家留
下的700座建筑作品，纪念这位工程师运用
工业革命时代的先进技术和奇思妙想给世
界带来的改变。

埃菲尔个人事业成功的背后是一
个德国移民家庭在法国成功扎根的故
事。17世纪末，埃菲尔的祖辈纪尧姆-
亨利·博尼克豪森从德国小镇来到法国
巴黎寻找机会。德语姓氏对于法国人
来说难以发音，加上祖辈希望能进一步
融入法国，于是在姓氏中增加了法语易
于发音的埃菲尔。

埃菲尔出生于 1832 年 12 月，他最
初感兴趣的并不是建筑学，而是化学。
他从小就相信科学具有改变世界的力
量，还考入了巴黎中央理工学院学习。
他的亲戚是当时法国化工行业的企业

家，打算培养埃菲尔当接班人。但后来
埃菲尔家族内部产生矛盾，导致埃菲尔
不大可能继续经营亲戚的化工企业。
1855年巴黎举行世界博览会，会上的新
型钢铁和玻璃材质建筑给年轻的埃菲
尔留下深刻印象，并点燃他用建筑改变
世界的激情。

毕业后，埃菲尔为铁路公司工作，
第一个独立作品是波尔多的加龙河铁
路桥，他的设计成功解决了桥桩承受
河水冲击的问题，还节省了建造成
本，缩短了建造时间。这个项目让人
们看到埃菲尔的能力，为他带来了声

誉。而后埃菲尔创建了自己的建筑公
司，承建以铁路桥梁工程为主的项
目，其代表性成果包括葡萄牙波尔图
的玛丽亚·皮亚桥、法国南部的加拉
比高架桥等。埃菲尔的公司也参与了
其他项目的工程，比如制造法国赠送
给美国的自由女神像的金属骨架。埃
菲尔前往美国出席自由女神像落成典
礼时认识了一位法国议员，这位议员
后来负责 1889 年巴黎世界博览会的
筹备工作，有意为此次世博会打造一
座标志性建筑，埃菲尔也借此迎来他
的高光时刻。

曾参与自由女神像工程

法国想要打造一座世界最高建
筑。一方面，这是当时世博会的“传
统”，工业国展示产品和技术，标志
性的巨型建筑是必不可少的。比如
英国为 1851 年的伦敦万国工业博览
会特别建造了水晶宫，这座基本由
玻璃和金属建造的建筑展示了维多
利亚时代英国的工业技术。另一方
面，这也和法国国内外的政治形势
有关，当时的法兰西第三共和国内
部政局并不稳定，各色保王党人和
教权主义者组成的反对派在法国议
会 占 据 不 少 席 位 。 从 外 交 形 势 上
看，第三共和国借助 1889 年世博会

纪念法国大革命，惹恼了当时的欧
洲君主制国家。法国政府迫切需要
在 1889 年世博会上证明自己的复兴
和制度的稳定，而一座世界最高建
筑将在技术和工业发展层面提供最
好的例证。

19 世纪，很多人在埃菲尔之前提
出建造超过 300 米的铁制高塔，但在
实 践 中 挑 战 这 个 建 筑 高 度 并 不 容
易。在埃菲尔铁塔建成前，世界最高
建筑是建成于 1884 年的美国华盛顿
纪念碑，其高度约 169 米，修建时间
长达 36 年。在纪念碑落成前，世界
最高建筑是 13 世纪开建的德国科隆

大教堂。最终，1889 年巴黎世博会提
出了设计招标要求：“研究是否有可
能在马尔斯香榭丽舍大街上建造一
座铁塔，塔基为方形，底座边长为 125
米，塔高 300 米……”将铁塔高度定为
300 米，这其中有双重考量，在对外宣
传方面，300 米约为 1000 英尺，千尺
高 塔 的 名 头 更 具 震 撼 力 和 传 播 效
应。在法国内政方面，当时保王党和
教权主义者在蒙马特高地上修建的
圣心大教堂即将完工，或成巴黎最高
建筑，法国世俗派和共和派想要在巴
黎建设更高的世俗化建筑去平衡其
影响力。

当铁塔设计还停留在纸稿上时，
各种担忧和批评的声音就开始出现，
有人对铁塔的建筑安全表示担忧，认
为这么高的建筑无法承受风力，会导
致工人眩晕、酿成事故，附近居民担
忧建筑工具、重金属部件掉落，甚至
害怕整座铁塔会在暴风雨中倒塌。
还有一部分人是铁塔审美的批评者，
其中不乏小仲马、莫泊桑等知名作家
和艺术家，批评的内容五花八门——

“无用的、畸形的铁塔……唯利是图
的美国人都不想要”“空心大烛台”

“带漏斗的烧烤架”。面对这些尖刻

的批评，埃菲尔不失分寸地回击：“我
相信这座塔会有它自己的美。难道
只因为我们是工程师，有人就认为我
们不会在意建筑的美，不会努力创造
优雅、坚固和耐用的东西？”但埃菲尔
知道，最好的回应是按时保质完成工
程。他选择在巴黎郊区的工厂制作
铁塔零部件，将其运抵塞纳河边进行
组装，节省了大量时间。打下牢固的
地基后，埃菲尔动用两台重达 800 吨
的液压千斤顶安放铁塔底座。靠着
严密的工程组织和先进的工程技术，
高达 300 米的铁塔仅用两年两个月零

5 天就修建完成。埃菲尔公司的两位
工程师功不可没，莫里斯·科奇林和
埃米尔·努吉耶在公司讨论出建造铁
塔的计划，科奇林绘制了铁塔的第一
版草图。

1889 年 3 月 31 日，铁塔正式落成，
以其建造者埃菲尔的名字命名。铁塔
落成后，仅 173 天就接待了 200 万名游
客。战胜了风雨和诽谤的埃菲尔铁塔，
成为19世纪保留至今最知名的世界博
览会标志性建筑之一，更成为如今法国
巴黎的象征。
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两年两个月零两年两个月零55天天

要打造世界最高建筑要打造世界最高建筑

建造中的埃菲尔铁塔建造中的埃菲尔铁塔 古斯塔夫·埃菲尔


